

PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS SOBRE LA CIUDAD

– PUEC –

Dr. Javier Delgado Campos
Director – desde abril de 2017

El Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad fue creado en 1994 como un espacio para generar conocimiento académico mediante un análisis sistémico, en donde proponer soluciones a los diversos problemas de la capital y otras ciudades del país. De conformidad con el Acuerdo de creación, el Programa se propone fortalecer el trabajo de vinculación entre la Universidad y los sectores público, privado y social a través de la coordinación de redes de investigación compuestas por investigadores tanto de la UNAM como de otras instituciones de educación superior. Se busca atender problemáticas urbanas y territoriales en ciudades nacionales e internacionales y de esta forma contribuir las tareas sustantivas de nuestra máxima casa de estudios: investigación aplicada, docencia, eventos académicos y material multimedia de divulgación desde las Ciencias Sociales y las Humanidades. Dentro del Subsistema de Humanidades, el PUEC contribuye al análisis de la dimensión espacial de las ciudades a través de la investigación multi e interdisciplinaria bajo un enfoque social, económico y físico ambiental.

Este año, el Programa regresó a las actividades totalmente presenciales. El PUEC consolidó sus cinco campos temáticos, con énfasis en la tecnología así como la transdisciplina. A continuación, se presentan los principales logros del 2023.

INVESTIGACIÓN

Se concluyó un proyecto con financiamiento externo, el Plan Integral de Manejo del Centro Histórico de la Ciudad de México 2023-2028 solicitado por la Autoridad del Centro Histórico, con la traducción al inglés de la versión en español. La presentación oficial del Plan se llevó a cabo en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, encabezada por el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México y las personas titulares de las secretarías de Gobierno; Administración y Finanzas; Obras y Servicios; así como del Fideicomiso Centro Histórico de la Ciudad de México y la propia Autoridad del Centro Histórico. En su intervención, el titular del PUEC destacó que el Plan se realizó con un grupo de investigación interdisciplinario y un amplio proceso de planeación participativa. De esta

forma, el Acuerdo por el que se expide el Plan Integral de Manejo del Centro Histórico de la Ciudad de México 2023-2028, se publicó en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México el 6 de noviembre de 2023.

Por otra parte, se continuó la colaboración con el proyecto Conservación arqueológica e impacto social de la Cueva de las Manitas, Cuicatlán, Oaxaca, 2022-2024. Los vestigios encontrados, no explorados hasta ahora, abrirán una perspectiva regional del poblamiento de la Cañada Grande, la cual forma parte la Reserva de la Biosfera de Cuicatlán, una zona de gran riqueza cultural y biodiversidad excepcional en Oaxaca. Los resultados pueden estimular el interés por los comienzos de la urbanización en una zona que se caracteriza por un poblamiento disperso y mostrar la coordinación de esfuerzos entre el urbanismo y la antropología. Dicho estudio es coordinado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia así como el Consejo de Arqueología.

De los proyectos con financiamiento interno, el más destacado es la iniciativa para integrar Equipos Colaborativos con otros centros de investigación nacionales, concebidos como espacios de intercambio y reflexión. Está dirigido a investigadores y estudiantes de posgrado sobre temas emergentes y de carácter prioritario que comparten las ciudades a escala metropolitana. Con ese propósito se realizaron dos jornadas de trabajo con El Colegio de San Luis, donde se abordaron tres vertientes temáticas: patrimonio histórico cultural; agua y ambiente, así como configuración socioespacial de la ciudad. Como resultado de la colaboración se cuenta con una propuesta de coedición y la instrumentación de un micrositio para presentar los resultados del grupo de trabajo colaborativo.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En este periodo se editaron ocho obras, cinco de ellas arbitradas, siendo la mayoría resultados de investigación de la pandemia por el virus del covid-19. Una de las obras relevantes es resultado del Seminario Permanente Ciudad habitable para todos y todas #NosotrosPorEllas. Asimismo, el Departamento de Publicaciones inició otro proyecto interno para digitalizar obras publicadas anteriormente por el PUEC y que se encuentran agotadas pero que tienen una alta demanda para ser consultadas. Las obras más requeridas se relacionan con la gestión del agua.

Por otra parte, en la UNAM se participó en la Feria del Libro en Ciencias Sociales con la venta y exhibición de diversos títulos, del 12 al 14 de abril en el Instituto de Investigaciones Sociales. Asimismo, del 2 al 5 de mayo, se concurrió a la Feria del Remate de Libros UNAM en Ciudad Universitaria, así como a la Feria de Libro Antropológico. En este rubro se hicieron dos presentaciones de libro en el Instituto de Investigaciones Antropológicas; del 14 al 18 de agosto, venta y exhibición de libros en la Feria del Remate de

Libros UNAM Verano organizado por la Dirección General de Publicaciones y Fomento Editorial. Igualmente, se estuvo presente en la Feria Internacional del Libro de las Universitarias y Universitarios gestionada por el Departamento de Publicaciones con la presentación de la obra *De un paisaje lacustre a la periurbanización. Atlas socioambiental del Alto Lerma* en donde se aborda la problemática del agua en la Cuenca del Alto Lerma, fuente principal de abastecimiento externo del agua a la Zona Metropolitana del Valle de México, desde una perspectiva integral y transdisciplinaria y fue coeditada con el Instituto de Geografía.

Como resultado de los proyectos de investigación y seminarios se realizaron 14 infografías y siete materiales de divulgación sobre temas relacionados con movilidad, género, grupos vulnerables y patrimonio.

Libros publicados

- Delgado, J. y Valle, A. (Coords.) (2023) *Ciudadanía, sociedad civil y derechos humanos. Reflexiones sobre la ciudad y la pandemia (COVID-19)*, 1ª Edición, PUEC, UNAM, marzo 2023; Edición ePub; ISBN 978-607-30-7417-9.
- Delgado, J. y Valle, A. (Coords.) (2023) *Economía en tiempos de pandemia. Reflexiones sobre la ciudad y la pandemia (COVID-19)*; 1ª Edición, PUEC, UNAM, marzo 2023; edición ePub; ISBN: 978-607-30-7421-6.
- Barraza, E. (2023) *Patrimonio cultural urbano: práctica y construcción de bienes comunes en la Ciudad de México*, 1ª Edición, PUEC, UNAM, junio 2023; edición ePub; ISBN: 978-607-30-7847-4.
- Delgado, J. y Vieyra, M. (Coords.) (2023) *De las urbes existentes a las ciudades cuidadoras. Ciudad habitable para todas y todos*, 1ª Edición, PUEC, UNAM, octubre 2023; edición ePub; ISBN: 978-607-30-8546-5.
- Palafox, G. (Coord.) (2023) *Mente y Comportamiento ante la pandemia por COVID-19. Sus impactos en la salud mental, la educación y el trabajo*, 1ª Edición, PUEC, UNAM, diciembre 2023; edición ePub; ISBN: 978-607-30-8550-2.

Obras digitalizadas

- Peña, J. (2023) *Crisis del agua en Monterrey, Guadalajara, San Luis Potosí, León y la ciudad de México (1950-2010)*, 1ª edición, PUEC, UNAM, noviembre; edición digitalizada; ISBN: 978-607-02-3841-3.
- Perló, M. y González, A. (2023) *¿Guerra por el agua en el Valle de México? Estudios sobre las relaciones hidráulicas entre el Distrito Federal y el Estado de México*, 1ª Edición, PUEC, UNAM, noviembre; edición digitalizada; ISBN: 978-970-32-2968-0.

- Martínez, M., Libreros, H., Quiñones, A., Montesillo, J. López, R. y Ortiz, G. (2023) *Gestión del agua en el Distrito Federal. Retos y propuestas*, 1ª Edición, PUEC, UNAM noviembre; edición digitalizada; ISBN: 978-970-32-1144-5.

MOVILIDAD ACADÉMICA

En este periodo se mantuvieron distintas actividades en modalidad híbrida y se llevaron a cabo a distancia únicamente las actividades de intercambio.

La vinculación nacional se reflejó en cuatro eventos académicos organizados por dependencias como El Colegio de San Luis, A.C.; la Universidad Iberoamericana, Puebla y la Universidad Autónoma del Estado de México. En estos eventos participaron cinco integrantes del PUEC. Por su parte, el Programa recibió a 20 académicos provenientes de instituciones de educación superior (IES) estatales, quienes se sumaron a nueve eventos organizados por el PUEC.

En cuanto a la movilidad internacional, cuatro integrantes del PUEC fueron invitados a participar en seis eventos académicos organizados por el Instituto de Estudios Urbanos y Territoriales, FLACSO sede Ecuador; el Instituto de Estudios Urbanos de la Universidad Nacional de Colombia, Bogotá; la Society for American Archaeology, EUA; la Sorbonne Université, París, Francia; el Colegio de Profesionales en Geografía, Costa Rica; y la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro, Brasil.

En reciprocidad, el PUEC tuvo como invitados a 25 académicos extranjeros, provenientes de Canadá, Alemania, Reino Unido, España, Argentina, Panamá, Perú, Costa Rica y Ecuador. Esta colaboración se plasmó en nueve actividades organizadas por el Programa.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Las actividades académicas se mantuvieron en formato híbrido para coadyuvar en el regreso a la presencialidad. Se continuaron las actividades de seminarios, coloquios y talleres organizados alrededor de las diferentes líneas de investigación del PUEC. En este rubro, mención especial merece la coorganización del Quinto Congreso Internacional sobre Género y Espacio, en el cual el PUEC se ha posicionado como un referente a nivel nacional e internacional.

Por segunda ocasión, se organizó en Ciudad de México la Conferencia Temática de la Comisión Urbana de la Unión Geográfica Internacional, la cual tuvo por título "Urban

transformations: towards resilient cities”. En este evento se realizaron cinco mesas temáticas: 1) Las ciudades como sistema resiliente: entre procesos y acciones, en la que se presentaron 16 ponencias; 2) Gobernanza local y urbana: pasado y perspectivas de un desarrollo resiliente y sostenible en tiempos de emergencias globales, con la presentación de 13 ponencias; 3) La migración y la resiliencia de las ciudades, se presentaron ocho ponencias; 4) Políticas públicas, con cuatro ponencias, y 5) El turismo como motor del cambio urbano en las ciudades pospandemia, con la presentación de dos ponencias. Sumando un total de 43 ponencias y 72 asistentes. En el marco de este evento también se realizaron dos recorridos de campo, a Taxco de Alarcón, Guerrero y a Teotihuacán, Estado de México; así como cinco recorridos en la Ciudad de México con diversas temáticas: Literatura y ciudad, Barrio Universitario, Mercados, Arquitectura religiosa y Parque México. Esta actividad se realizó en colaboración con la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México.

Una acción de fuerte dinamismo fue el Tercer Congreso Internacional de Estudios sobre la Ciudad “Derecho a la vida: Interacciones, aproximaciones, perspectivas”. El evento se consolidó como un espacio de convergencia en temas urbanos. Se presentaron 79 ponencias con la participación de 115 ponentes. Sumó 429 asistentes, 286 de manera virtual y 143 presenciales. En el marco de este Congreso se llevó a cabo el *Workshop*: Alimentación, ciudad y etnografía, así como un recorrido temático.

Otra de las tareas sustantivas del personal académico del PUEC fue la participación como ponentes, moderadores, conferencistas, panelistas o comentaristas, entre otras, en diversas actividades académicas. En el periodo que se informa, asistieron a 29 eventos, 22 de carácter nacional y siete internacionales.

DOCENCIA

La contribución del Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad a la formación de recursos humanos se orienta a reflexionar sobre los problemas urbanos más apremiantes, desde una perspectiva interdisciplinaria. De esta forma se ha diseñado una sólida oferta educativa de educación continua para la formación de profesionales e investigadores que conjuga aspectos de diversos ámbitos —cultural, socioeconómico, ambiental, territorial, político y administrativo—, a través de seminarios, coloquios y talleres y coadyuva a la realización de servicio social o prácticas profesionales en el Programa, para alumnos de licenciatura.

Estas actividades se complementan con la difusión y el fomento de la investigación aplicada, para promover nuevos enfoques y aportaciones innovadoras sobre temas urbanos, que apoyan la toma de decisiones en los temas de interés para las ciudades.

Se mantuvieron los Seminarios Permanentes: Centro Histórico de la Ciudad de México. Nueva época; Ciudades sostenibles ante cambio climático. Interdisciplina, sostenibilidad y justicia, coorganizado con el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias UNAM, así como el Seminario Ciudad habitable para todos y todas #NosotrosPorEllas. Continuaron sus actividades el Seminario La Ciudad y sus patrimonios, el Coloquio Agua para una ciudad sustentable, el Coloquio Ciudad en movimiento accesible-caminable-interconectada. El Coloquio Tecnologías digitales para el mejoramiento urbano recibió un nuevo impulso.

En este periodo la Dra. Karime Suri Salvatierra culminó su estancia posdoctoral, durante la cual desarrolló el proyecto: El feminismo, un marco reflexivo para la arquitectura y el urbanismo. El objetivo fue identificar el tipo de resistencias respecto de la incorporación de enfoques teóricos provenientes del feminismo y los estudios de género en la formación de profesionales de la arquitectura y el urbanismo, así como ubicar ventanas de oportunidad que posibiliten la incorporación de elementos teóricos y metodológicos feministas en la investigación proyectual.

Con respecto al Programa de Servicio Social del PUEC, se registraron y coordinaron cinco programas: Ciudades sustentables, Centros históricos de ciudades mexicanas, La ciudad desde el género, Divulgar sobre la ciudad y Sistemas e informática del PUEC. En el periodo que se reporta, nueve estudiantes realizaron su servicio social en el Programa. Las licenciaturas de origen fueron: Arquitectura, Sociología, Desarrollo y Gestión Interculturales así como Ciencias Políticas y Administración.

También se recibió a dos estudiantes en la modalidad de estancia académica: Alfredo Pastén Hernández, con la tesis doctoral Espacio, ciudad y neoliberalismo: el caso de la vivienda deshabita en la Zona Norte del Valle de México, de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo; y Karina Romero Rodríguez con la tesis doctoral Funcionalidad urbana y vivienda en el Centro Histórico de Oaxaca, desde su declaratoria como Patrimonio de la Humanidad 1987-2020, del Instituto Tecnológico de Oaxaca.

Se impartieron cinco cursos escolarizados por parte del personal del Programa, dos en la Licenciatura de Urbanismo de la Facultad de Arquitectura, uno en la Licenciatura de Geografía Aplicada de la Escuela Nacional de Ciencias de la Tierra y dos en el Posgrado de Geografía, todos programas de la UNAM. También se dirigieron seis tesis de doctorado y dos de maestría.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Durante el periodo del 1 de enero al 31 de diciembre de 2023 se registraron 142 mil vistas al sitio web del PUEC, lo que representa 27% de incremento. El origen de visitan-

tes es principalmente de México (80%), y en menor número (alrededor de 3 y 4%) de Estados Unidos, Colombia y Perú. En menor porcentaje, son visitantes de Ecuador, Argentina, España, Bolivia y Chile. En el caso de los visitantes mexicanos, principalmente son de la Ciudad de México (39 %) y en menor medida de Puebla, Estado de México, Mérida, Guadalajara y Monterrey.

Se desarrolló el microsítio de Educación Continua del PUEC y se puso en línea en diciembre de 2023. En el microsítio se encuentra el contenido de los seminarios y coloquios permanente del Programa, y se puede encontrar toda la información de cada uno de ellos, sus sesiones anteriores, material multimedia, programas académicos y recomendaciones por tema.

Redes sociales

Facebook @PUEC.UNAM tuvo un alcance de 737.3 y 36.6 miles de visitas a la página. A la fecha, la fanpage tiene 47.8 miles de seguidores, un 6% más que el año anterior.

Twitter @PUEC_UNAM tiene a la fecha 7.7 miles de seguidores. Es decir, se sumaron 1.9 miles de nuevos seguidores en este periodo, lo que representó un 33% de incremento. Durante el año tuvo 1.322 millones de impresiones, es decir un aumento de 143%.

En el canal YouTube PUEC UNAM se publicaron 92 videos nuevos, de los cuales cinco fueron en directo, y se sumaron 569 suscriptores.

Instagram @puec_unam cerró el año con 3,949 seguidores, con un aumento cercano al 30% respecto al año anterior. El número de cuentas alcanzadas en Instagram sumó 68.6 miles, 353% más que el año anterior, y tuvo 10.4 miles de visitas al perfil; interactuaron con el contenido 4.4 miles de cuentas y le dieron 227 clics a enlaces.

Con el fin de impulsar la red social de Instagram, el 10 de febrero se lanzó la convocatoria del concurso de fotografía #MiradasDeCiudad, para incentivar la interacción de los usuarios con la cuenta del PUEC, aumentar seguidores, que conozcan y se acerquen al Programa y mostrar fotografías relacionadas con las ciudades de nuestros seguidores. Cada mes se dedicó a una temática diferente, por ejemplo en marzo estuvo dirigido a Ciudad y género.

La convocatoria #MiradasDeCiudad logró que entre febrero y marzo se sumaran más de 260 seguidores nuevos, con una interacción de más de tres mil cuentas, cuando en promedio es entre 150 y 350 cuentas. En general, con ese concurso el número de cuentas alcanzadas aumentó 223%, en la interacción 430% y 10% de seguidores.

Por sus buenos resultados, se dará continuidad a esta estrategia durante 2024, con temáticas distintas cada mes y entregando el premio a la foto con más "me gusta"

durante el mes que corresponda. Al ganador o ganadora se le entregarán dos publicaciones del PUEC.

Impactos en medios de comunicación

En el periodo que se reporta, el PUEC tuvo 222 impactos en medios de comunicación, tanto nacionales como universitarios, en donde se difundieron las actividades académicas, los proyectos y los resultados de sus aportaciones: 48 impactos fueron en medios nacionales y 174 en medios universitarios.

Otras actividades

Se realizaron 82 videos de las sesiones de educación continua y de actividades académicas del PUEC, y 18 videos promocionales y de divulgación que se publicaron en las diversas redes sociales: YouTube, Facebook, Instagram y Twitter.

También se elaboraron, diseñaron, publicaron y difundieron 14 infografías de diversos temas urbanos, que fueron publicadas en la página web y en redes sociales.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Uno de los principales objetivos de las actividades del PUEC es la vinculación. En 2023 se entablaron y fortalecieron vínculos institucionales con distintas entidades de la UNAM y otras instituciones de educación superior, gubernamentales y sociales, nacionales e internacionales para incentivar una mayor interacción académica e integrar grupos de trabajo y redes de investigación.

Destaca la organización de la Conferencia Temática Anual de la Comisión Urbana de la Unión Geográfica Internacional, en colaboración con el Instituto de Geografía. Esta es la primera vez que se coorganiza un congreso temático de la Comisión junto con cinco Comisiones adicionales: Estudios latinoamericanos y del Caribe; Geografía de la población; Turismo, esparcimiento y cambio global; Geografía de la gobernanza, y Geo patrimonio. En esta misma línea se mantuvo la colaboración con la Escuela de Participación Ciudadana del Fideicomiso de la Ciudad de México, cuyo objetivo es fomentar la participación de vecinos, locatarios y visitantes del Centro Histórico.

Durante este año se llevaron a cabo cuatro recorridos académicos en el Barrio Universitario, que contemplaron la temática del origen de nuestra Máxima Casa de Estudios desde una perspectiva urbano-territorial. Uno de ellos fue solicitado por la Dirección General de Cooperación e Internacionalización para alumnos e investigadores de intercambio provenientes de la Universidad de Massachusetts en Boston, EUA. Otros se

realizaron en el marco de encuentros nacionales de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística así como AMECIDER. Además, se participó en el Conversatorio Voces de la CDMX: El futuro de nuestra metrópoli, del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República, en el mes de junio.

Además se realizaron dos homenajes, uno a la Dra. Yolanda Lastra en coordinación con el Instituto de Investigaciones Antropológicas en el marco de la Feria del Libro Antropológico, en el mes de mayo. Otra fue la exposición *El lenguaje del color*, en la cual se expusieron las pinturas del Dr. Octavio Rivero Serrano, en coordinación con Palacio de Medicina, en febrero de 2023.

BIBLIOTECA

La biblioteca del PUEC es un espacio especializado de consulta bibliográfica y documental abierto al público, aloja una amplia variedad de libros y revistas sobre temas vinculados con las ciudades, las regiones y el territorio. El acervo de la biblioteca al 31 de diciembre es de 5,444 volúmenes, 6.1% más que el año anterior, así como 933 fascículos de revistas. En el periodo que se informa, se adquirieron 112 títulos, 76 internacionales y 36 nacionales.

A la fecha se mantienen 60 convenios vigentes de préstamo interbibliotecario con bibliotecas y centros de documentación de la UNAM y otras instituciones del país. Cuenta con la suscripción a siete publicaciones periódicas, seis de ellas de carácter internacional en formato electrónico y una nacional.

INFRAESTRUCTURA

Con el objetivo conservar y mantener en apropiado funcionamiento el edificio sede del PUEC, en el año se efectuaron en total 54 servicios, una buena parte realizados en el segundo semestre (68.5%); de ellos, 17 acciones se ejecutaron de acuerdo con el Programa Anual de Mantenimiento 2023 (PAM-23), lo que representa el 31% del total y 37 acciones de tipo correctivo.

Con base en el Diagnóstico de necesidades de mantenimiento, se programaron un total de 19 acciones, distribuidas por mes en el PAM-2023, las cuales se dividen entre 12 servicios de fumigación del inmueble y siete acciones de mantenimiento entre los equipos de infraestructura y elementos arquitectónicos del inmueble.

De las acciones programadas se realizaron 17, lo que representa 89.5% del total. En contraparte, las acciones no realizadas representan el 10.5% del total y comprenden el mantenimiento de elementos patrimoniales como la cancelería en madera y elemen-

tos metálicos en fachada. No se llevaron a cabo por la escasez de personal capacitado y disponible, así como la dificultad para contratar el servicio de proveedores externos para el trabajo de limpieza profunda del inmueble.

Las acciones correctivas del año duplican las acciones programadas, hecho que resalta la necesidad de realizar un análisis de las acciones correctivas más recurrentes para agregarlas al PAM-24, buscando una mayor asignación de recursos extraordinarios para mantener la funcionalidad de la dependencia

Infraestructura de equipo

El área de Cómputo y Sistemas colaboró en diversas actividades y programas con el fin de mantener al PUEC a la vanguardia. De la misma manera procuró que el personal del Programa cuente con el equipo de cómputo necesario para su buen desempeño. Colaboró en las pruebas y uso de plataformas digitales de recepción y transmisión de video para las conferencias, aulas virtuales y streaming en redes sociales. Esto se hizo junto con el Departamento de Difusión y Prensa. También se crearon diversos formularios de asistencia de participantes a los eventos del PUEC; así como el soporte técnico a todos los equipos y actualización de sistemas operativos. Se llevó a cabo la baja de equipos de cómputo obsoletos.

Con el fin de optimizar la infraestructura en red, se inició una colaboración con el NOC UNAM para implementar un nuevo enlace. Este enlace se diseñó con el propósito de asegurar la eficiencia del acceso a internet, contribuyendo así a un mejor desempeño del personal en el PUEC. Este esfuerzo conjunto busca fortalecer la conectividad y garantizar un entorno de trabajo más ágil y eficaz.

En estrecha colaboración con el Departamento de Planeación, se gestionó de manera efectiva la administración de contenidos en el sitio web de la Unión Geográfica Internacional (IGU). Esta colaboración garantiza una presentación precisa y actualizada de la información, contribuyendo así al éxito general del proyecto.

